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1 個附件檔

自 
2!}151006意見書＿CFS~說管食用油及廢食油立法建議血c

敬敢者： 

附件為香港飲食業聯合總會就「有關規管食用油脂及回收「廢蠶食用油』的立法建
議」遞交的意見書。如有問題，請電J 謝！ 

Alice Kong 

http:aliceksc@biznetvigator.com


電郵： edible_oils@fehd.gov.hk （共 2 頁）

敬敢者：

盡墨畫

就「有關規管食用油脂及回收『廢置食用油』的立法建議」’香港飲食業聯合總

會（下稱「聯會」）的意見如下： 

1.	 聯會基本上支持透過加強食用油安全及廢食油回收規管，以杜絕廢食油回流

到食物鏈，這對市民與業界均有益處。不過，對於法例框蕪並未完善，就已

用行政措施，透過增加食物業持牌條件，規定食肆須把廢食油交給預先登記

的收集或回收商處理，即是要餐飲業在沒有足夠的配套下，就要承擔把關責

任，這樣的安排並不妥當。 

2.	 根據建議，環保署會透過自願登記制度，在未來數個月時間接受及完成廢食

油收集商、處置商和出口商登記，及後將要求食肆續牌時增加持牌條件，規

定廢食油交給已登記的收集或處置商。不過，據業界了解，現時廢食油收集

商或處置商有收縮的跡象，收購廢食油的價錢也不斷回落，當局如何確保市

場有足夠的廢食油收集商或處置商吸納全港食肆的廢食油、如何防止寡頭壟

斷、以及避免食肆失去議價的能力等，諮詢文件均沒有交代。 

3.	 聯會亦擔心，若有人穿著制服冒充來自己登記的廢食油收集或處置商，中小

型食肆欠缺能力和人手分辨。因此，當局必須在執行有關行政措施前，加強

教育，確保大大小小的食肆均理解新的發牌條件，並停止現金交易，將廢食

油售予自稱來自廢食油收集或處置商的人士等欠缺紀錄的做法。當局亦應完

善廢食油收集或處置商的登記及查詢系統，讓業界可以隨時查核有關資料。 

4.	 還有，當局必須充分了解現行餐飲業廢食油處理的流程，不應遺留了替連鎖

食肆收集廢食油的運輸商、收集中央隔油池廢料的商場管理公司及清理個別

食肆隔油泄的清潔商等，廢食油收集或處置商的登記名單應該包括這些公司

在內，確保食肆把煮食過程中生產出來的廢食油交給他們處理也不會違例。 

5.	 另外，餐飲業一直關注，使用「翻炸油J 會否誤墮法網。即使當局建議將廢

食油定義為「從任何煮食供人食用的過程中扔棄的食用油」，但由於同時建議

列明「劣質油」不可用作生產食用油的原材料，並規管食用油的有害物質上

限，這似乎仍有可能會引致業界誤中副車，令業界仍未能釋除疑慮。食用油

翻用多少次才超出指定的安全標準，這與每次翻煮時的溫度、份量及混合的

食材均有影響，即使做測試，實際情況也會有偏差。因此，聯會認為，立法 
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焦點應該是防止廢食油經回收後用作食用油的原材料，而不是僵化地不許翻


煮食用油，故當局應保證，食肆在煮食過程中重用多於一次的食用油並不屬


於新建議法例的規管範圈。
 

6.	 對於政府要求進口或本地生產的食油均須附宮方證明書，確認符合本港法定

標準，餐飲業並不反對，但須知道，業界沒有能力辨認官方證明書的真偽。

因此，當局不應單靠食肆把關，乃應多從人口商及分銷商著手，對他們人口

的貨品加強巡查及抽樣檢驗，以確保他們的食用油符合相關規定，並向食肆

提供可靠的供應商清單，幫助業界加強防範。 

7.	 至於寬限期方面，當局不應只著眼於讓業界有時問按需要改良其產品配方等

問題，也應考慮在廢食油回收或處置商完成登記後，給予食肆較長時間適應，

才以行政措施增加食肆持牌條件，規定廢食油必須交給已登記的回收或處置

商。此外，即使有關持牌條件生效，在整個立法框架及其他相關的監管制度

完善前，有關當局向食肆執法時也應該持較寬鬆的態度，即使有違反的情況，

如非案，情嚴重，仍應以口頭警告為主，這對餐飲業才為公道。

總而言之，監管收油商一事，政府應要負上最大的責任，餐飲業沒可能有資源監

管。有關立法建議必須合乎合理、公平及公正的原則，以防「魔鬼在細節」出現。

因此，政府在制定任何新的監管措施前，須充分考慮、各持份者的意見，以致措施

到位，既要確保市民食用健康，又應顧及業界的生存空間，避免大幅加重業界的

行政工作。

此致

食物安全中心

香港飲食業聯合總會 

2015 年 10 月 5 日
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